

Septembre 2023



Publications des Services Economiques - Service Economique Régional de Moscou

La veille agro Russie-CEI, mensuelle, a vocation à faire circuler au sein de la sphère d'influence française une sélection d'informations relatives aux politiques, à l'actualité et aux opportunités du secteur agricole et agroalimentaire et des secteurs connexes dans les 7 pays de compétence du pôle agricole du Service Economique Régional de Moscou : Russie, Arménie, Biélorussie, Kazakhstan, Kirghizstan, Ouzbékistan, Tadjikistan. Le taux de change utilisé pour les conversions est celui moyen du mois. Les commentaires des rédacteurs sont précédés de Ndr et sont en italique.

Table des matières

Politiques agricoles, environnementales, infrastructures	2
RUSSIE- Accord céréalier.	2
RUSSIE- L'embargo alimentaire est prolongé jusqu'à la fin de l'année 2024	3
KAZAKHSTAN- Création d'un ministère des ressources en eau et de l'irrigation.....	3
KAZAKHSTAN- Nouveau ministre de l'agriculture : Aidarbek Saparov	3
BIELORUSSIE- Nouveau ministre de l'agriculture et de l'alimentation : Sergei Bartosh	3
RUSSIE- ARMENIE- Relations tendues	3
RUSSIE- G20	4
Politiques commerciales, propriété intellectuelle, échanges internationaux	4
RUSSIE- La Russie interdit l'importation de produits à base de poisson et de fruits de mer.....	4
RUSSIE- Augmentation de 7,5 % des droits d'importation sur l'alcool	4
RUSSIE- Les acheteurs étrangers pourront payer les produits alimentaires russes qu'en roubles	4
RUSSIE- Le chiffre d'affaires des ports maritimes russes a augmenté de 9,3 %.....	4
RUSSIE- Le producteur de café «Jacobs» retirera les marques étrangères du marché russe.....	4
RUSSIE- L'opérateur logistique français FM Logistic vend son propre complexe d'entrepôts.....	5
RUSSIE-Heineken a vendu ses actifs en Russie.....	5
RUSSIE- Pernod Ricard envisage de fermer son bureau à Moscou	5
RUSSIE- Danone Trade devient H&N Trade.....	5
Politiques alimentaires et sanitaires	5
RUSSIE- Rosselkhoznadzor interdit des semences provenant d'un expéditeur néerlandais	5
RUSSIE- Les producteurs de semences étrangers ont à nouveau lancé un appel au gouvernement	6
RUSSIE- Les importations de petfood suspendues en provenance de 2 entreprises des Pays-Bas	6
RUSSIE- Rosselkhoznadzor a constaté une réduction des importations d'aliments pour animaux.....	6
RUSSIE- Coopération vétérinaire entre Rosselkhoznadzor et les services vétérinaires algériens	6
RUSSIE- Situation épizootique en Russie.....	6

RUSSIE- Campagne de vaccination contre l'anthrax dans la région de Voronezh	7
RUSSIE- La Russie ne parvient pas à un accord avec la Chine sur les exportations de porc	7
KAZAKHSTAN- 15 cas d'anthrax confirmés au Kazakhstan.....	7
Actualités Filières	7
RUSSIE- Point sur les céréales.....	7
RUSSIE- Exportations agro-alimentaires : 3 ^{ème} poste après le pétrole et le gaz.....	8
RUSSIE- Le détournement de fonds à l'achat d'équipements et de semences a déjà dépassé 8.7 M EUR	8
RUSSIE- Points sur les engrais.....	8
RUSSIE- Nouveau corridor terrestre céréalier Russie - Chine	9
BIELORUSSIE- Le pays a multiplié par 4 le transbordement de marchandises dans les ports russes	9
BIELORUSSIE- La Biélorussie et le Brésil sont en pourparlers pour rétablir le commerce de la potasse	9
RUSSIE-BIELORUSSIE- La Russie et la Biélorussie unissent les marchés internationaux du transport routier.....	9
KAZAKHSTAN- M. Tokayev : exclure les denrées alimentaires et les engrais de toute sanction	9
KAZAKHSTAN- Le pays envisage de prolonger de six mois l'interdiction des importations de blé.....	10
Agenda : visites, visites de haut-niveau, conférences, séminaires, salons.....	10
OUZBEKISTAN- Conférence internationale annuelle FAO à Samarcande	10
OUZBEKISTAN- Déclaration de Samarcande sur la sécurité alimentaire mondiale	10
Revue réglementaire	10

Politiques agricoles, environnementales, infrastructures

RUSSIE- Accord céréalier.

Initiative africaine de paix sur l'Ukraine

Interfax-04/08/2023. 4 août - Saint-Petersbourg, les 7 dirigeants de l'initiative africaine de paix sur l'Ukraine (*Ndr : Président de l'Union africaine, Président de l'Union des Comores - Azali Assoumani, Président de l'Afrique du Sud - Cyril Ramaphosa, Président de la République du Congo - Denis Sassou-Nguesso, Président de l'Égypte – Abdel Fattah al-Sisi, Président du Sénégal - Macky Sall, Président de l'Ouganda - Yoweri Kaguta Museveni, Ministre des affaires étrangères et de la coopération internationale de la République de Zambie - Stanley Kakubo*) ont appelé à des mesures concrètes pour lever les obstacles à l'exportation de céréales et d'engrais russes. Ils « ont demandé à l'ONU de prendre les mesures nécessaires pour débloquer 200 000 T d'engrais russes bloqués dans les ports maritimes de l'UE en vue d'une livraison immédiate et gratuite aux pays africains ».

Le canal direct entre RSHB et JP Morgan pour l'opération sur les céréales est fermé

Interfax-04/08/2023. « Jusqu'à présent, il n'est pas nécessaire de parler de changements positifs – même le canal direct établi entre Rosselkhozbank et l'américain JP Morgan, que les capitales occidentales et l'ONU ont tenté de présenter comme une alternative fonctionnelle à SWIFT, a été fermé le 2 août », a déclaré la porte-parole du ministère russe des Affaires étrangères (MID), Maria Zakharova, en réponse à une question des médias en rapport avec la déclaration du secrétaire d'État américain sur « l'initiative de la mer Noire ». Le MID a rappelé que sur la question du rétablissement de l'accord céréalier, la position russe reste la même - la solution des tâches « systémiques » (reconnexion de Rosselkhozbank à SWIFT; reprise de l'approvisionnement en pièces détachées; mise en place d'une logistique et d'une assurance de transport; rétablir l'accès des entreprises russes à leurs actifs étrangers. La requête sur l'oléoduc Togliatti-Odessa a été abandonnée.

La Russie fournira gratuitement des céréales à l'Afrique dans un avenir proche

Interfax-06/08/2023. Lors du sommet Russie-Afrique, Poutine a défini 6 pays africains les plus pauvres auxquels il envisage de fournir des céréales. Il s'agit du Burkina Faso, du Zimbabwe, du Mali, de la Somalie, de la République centrafricaine et de l'Érythrée. Ils prévoient d'exporter de 25 à 50 000 T vers chacun d'entre eux.

Poutine est prêt à revenir à un « accord céréalier »

Interfax-22/08/2023. Le 22 août le président russe Vladimir Poutine a réaffirmé que la Russie n'était prête à revenir à l'« accord sur les céréales » qu'en cas de respect réel de toutes les obligations à l'égard de la Russie. « Aucune des conditions du soi-disant accord concernant le retrait des exportations russes de céréales et d'engrais vers les marchés mondiaux des sanctions n'a été mise en œuvre. Les obligations de la Russie à cet égard ont tout simplement été ignorées », a-t-il rappelé. M. Poutine a déclaré également que la Russie était capable de remplacer les céréales ukrainiennes à la fois sur une base commerciale et sous la forme d'une aide gratuite aux États dans le besoin.

La Russie, la Turquie et le Qatar : une alternative à l'accord sur les céréales de la mer Noire

Interfax-01/09/2023. Le 1er septembre le ministre russe des affaires étrangères, Sergueï Lavrov, a déclaré avoir discuté avec son homologue turc, Hakan Fidan, de la fourniture d'un million de tonnes de céréales russes à la Turquie à un prix préférentiel, le Qatar étant prêt à participer à la sécurisation financière de l'approvisionnement. La Turquie serait l'organisateur des livraisons de céréales dans le cadre du nouvel accord, la Russie - l'exécutant, et le Qatar - le sponsor (*Ndr : Le Qatar a démenti depuis*). Poutine aurait proposé de fournir 1 MT de céréales à la Turquie à un prix préférentiel avec le soutien financier du Qatar. Il était prévu que les céréales transformées dans les entreprises turques soient ensuite envoyées aux pays les plus nécessiteux.

Rencontre Poutine/Erdogan à Sotchi le 4 septembre

TASS-04/09/2023. Après plusieurs heures de discussions lundi 4 septembre 2023 à Sotchi, le dirigeant turc a soutenu la proposition du président russe d'un accord tripartite : la Russie fournirait 1 million de tonnes de céréales à un prix préférentiel, des entreprises turques les transformeraient et le Qatar paierait le transport de la farine vers les États africains les plus pauvres (*Ndr : l'Érythrée, le Burkina Faso, le Mali, la RCA, la Somalie et le Zimbabwe*). La part du dollar et de l'euro dans les règlements entre la Russie et la Turquie diminue, tandis que la part des monnaies nationales augmente.

RUSSIE- L'embargo alimentaire est prolongé jusqu'à la fin de l'année 2024

Interfax-18/09/2023. Le président russe Vladimir Poutine a signé l'oukaz n° 693 du 18/09/2023, selon lequel la durée de l'embargo sur les importations de produits alimentaires, introduit en 2014, est prolongée du 1er janvier au 31 décembre 2024. La Russie prolonge l'interdiction d'importation chaque année depuis 2015. En octobre 2022, Rosselkhoznadzor avait identifié et détruit 36,17 milliers de tonnes de produits interdits à l'importation.

KAZAKHSTAN- Création d'un ministère des ressources en eau et de l'irrigation

Nur.kz-01/09/2023. La pénurie croissante d'eau étant un problème commun aux pays d'Asie centrale, le président Tokayev a déclaré qu'un ministère des ressources en eau et de l'irrigation serait créé et que le service hydrogéologique national serait reconstitué dans son cadre.



KAZAKHSTAN- Nouveau ministre de l'agriculture : Aidarbek Saparov

Gov.kz-04/09/2023. De mars 2019 à décembre 2022, Saparov a occupé le poste de premier vice-ministre de l'agriculture. Du 1er décembre 2022 jusqu'à sa nomination, Saparov a occupé le poste d'Akim (chef du gouvernement locale) de la région du Kazakhstan du Nord. Le prédécesseur de Saparov au poste de ministre de l'agriculture, Yerbol Karashukeyev, occupait ce poste depuis le 1er septembre 2021.



BIELORUSSIE- Nouveau ministre de l'agriculture et de l'alimentation : Sergei Bartosh

Mshp.gov.ru- 01/09/2023. Agé de 49 ans, il a commencé sa carrière en tant qu'agronome, agronome en chef des entreprises agricoles de la région de Brest, ainsi qu'ingénieur-hydraulicien à l'entreprise des systèmes de récupération des terres. En 2020-2022, il est président du comité exécutif du district de Berezovsky. En octobre 2022, il est nommé assistant du président-inspecteur pour la région de Gomel.

RUSSIE- ARMENIE- Relations tendues

TASS-04/09/2023. Moscou est extrêmement mécontent des déclarations du Premier ministre arménien Nikol Pachinyan sur la Russie dans une interview au journal italien La Repubblica et du commentaire du ministère arménien des Affaires étrangères du 31 août, dont le ton est inacceptable, selon une source diplomatique.

RUSSIE- G20

Kommersant- 05/09/2023. Kommersant attire l'attention sur **l'absence des chefs d'Etat russe et chinois au prochain sommet du G20** qui s'ouvre le 9 septembre en Inde. V. Poutine enverra à sa place à New Delhi le ministre russe des Affaires étrangères, M. Lavrov, tandis que Xi Jinping enverra le premier ministre du Conseil d'Etat chinois, Li Qiang. Selon les experts cités par le quotidien, l'absence de Xi Jinping, dirigeant de l'une des deux plus grandes économies mondiales, au forum des vingt plus grandes économies pourrait remettre en question le sens même de l'activité de l'organisation. Cependant, les partenaires occidentaux y ont vu de nouvelles opportunités, notamment pour communiquer davantage avec les pays de l'Afrique, convoités depuis un certain temps par Moscou et Pékin. Le quotidien souligne que l'UE envisage d'intensifier la coopération avec l'Union africaine qui pourrait également devenir membre permanent du G 20. Dans les couloirs du sommet, les hommes politiques européens reconnaissent que la Chine et la Russie ont réussi à traiter avec les pays africains en faisant appel à leurs sentiments anticoloniaux, "mais le moment est peut-être venu de faire changer leur avis".

Politiques commerciales, propriété intellectuelle, échanges internationaux

RUSSIE- La Russie interdit l'importation de produits à base de poisson et de fruits de mer

Ria-25/07/2023. Une interdiction est imposée pour les codes douaniers 1604 et 1605 (les poissons préparés et en conserve, le caviar et ses succédanés, les crustacés et les mollusques cuits ou en conserve). Il s'agit en fait d'une extension de l'embargo alimentaire de 2014, lorsque les conserves de poisson n'étaient pas incluses dans l'interdiction. On pense que les entreprises russes n'auront aucun mal à remplacer les volumes perdus. La Russie dispose d'importantes réserves de ressources biologiques et est l'un des plus grands exportateurs de poissons et de fruits de mer, mais elle exporte peu de produits finis. Les mesures seront en vigueur jusqu'à la fin de l'année 2023. *NDR : La France n'exporte pas de ces produits sous codes 1604 et 1605 en Russie selon TradeMap (ou les quantités minimales pour poisson préparé et caviar).*

RUSSIE- Augmentation de 7,5 % des droits d'importation sur l'alcool

Alta.ru-02/08/2023. Pour les vins originaires de pays non amicaux, **les taux des droits de douane à l'importation sont portés de 12,5 % à 20 %, mais pas moins de 1,5 USD par litre.** Les taux d'importation seront augmentés pour les vins, le champagne et le vermouth. Ils resteront en vigueur jusqu'à la fin de l'année 2023. Cette augmentation a été mise en place afin de créer un avantage concurrentiel pour les vins nationaux.

RUSSIE- Les acheteurs étrangers pourront payer les produits alimentaires russes qu'en roubles

Forbes-08/08/2023. À partir du 1er novembre 2023, les acheteurs étrangers pourront payer les produits alimentaires russes en roubles. Un décret à cet effet a été signé par le président russe Vladimir Poutine. Pour les fournisseurs russes, il s'agira d'une sorte de filet de sécurité au cas où les difficultés de règlement en dollars s'aggravaient. Le mécanisme prévoit que lors du paiement de produits agricoles russes, un acheteur étranger pourra ouvrir un compte spécial dans une banque russe selon une procédure simplifiée, payer les marchandises en devises étrangères sur ce compte, après quoi la banque vendra ces devises et créditera les fonds en roubles sur le compte en roubles. Le principal produit d'exportation russe sont les céréales (près d'un tiers des exportations).

RUSSIE- Le chiffre d'affaires des ports maritimes russes a augmenté de 9,3 %

Interfax-10/08/2023. Selon l'Agence fédérale du transport maritime et fluvial (Rosmorrechflot), le chiffre d'affaires du fret des ports maritimes russes en janvier-juillet 2023 a augmenté de 9,3% par rapport à la même période de 2022, pour atteindre 526,8 MT. « Le maintien de la tendance à la croissance dynamique de cet indicateur est principalement dû à une augmentation de 16,8%, à 263,9 MT, du volume de manutention de marchandises sèches, parmi lesquelles **les céréales, les engrais minéraux et chimiques**, ainsi que le charbon et le coke ont été les plus importants.

RUSSIE- Le producteur de café «Jacobs» retirera les marques étrangères du marché russe

Tass-03/08/2023. La société néerlandaise JDE Peet's, qui détient les marques de café Jacobs, L'Or, Tassimo et Douwe Egberts, cessera de vendre des marques étrangères de café et de thé sur le marché russe avant la fin de l'année. Seules les marques locales seront présentées en Russie. JDE ne quittera pas complètement la Russie.

RUSSIE- La société Claas poursuit ses livraisons de moissonneuses-batteuses en Russie

Kommersant-03/08/2023. L'entreprise d'ingénierie allemande Claas continue de fournir des moissonneuses au pays. Les moissonneurs ne sont pas soumis aux sanctions, contrairement aux tracteurs, qui peuvent être utilisés

comme les véhicules lors d'un conflit militaire. Claas est présent en Russie depuis 1992. En 2005, la société avait ouvert une usine à Krasnodar pour la production de moissonneuses-batteuses, de tracteurs et d'autres équipements agricoles.

RUSSIE- L'opérateur logistique français FM Logistic vend son propre complexe d'entrepôts

L'opérateur logistique français FM Logistic vend pour plus de 3 milliards RUB (28 M EUR) un complexe d'entrepôts à Dmitrov près de Moscou à la société Central Properties. Cette société a déjà consolidé plus de la moitié des installations détenues par FM Logistic en Russie. La vente des parcs logistiques ne signifie pas que l'opérateur réduise son activité dans le pays : il restera leur locataire à long terme. Selon les experts, ce genre de transactions permet aux anciens propriétaires de biens immobiliers de dégager une part importante des fonds, tout en conservant ses surfaces. L'année dernière, FM Logistic a également vendu à Central Properties deux propriétés à Tchekhov et Stupino, près de Moscou, d'une superficie totale de plus de 250 000 m², en restant un locataire de ces installations. En Russie, l'opérateur occupe plusieurs complexes d'entrepôts d'une superficie totale de 816 000 m², dont seule une partie lui appartient. L'opérateur conserve désormais des parcs logistiques à Dolgoprudny (68 000 m²), Tolbino (38 000 m²), Noginsk (63 000 m²) et à Rostov-on - Don (36 000 m²).

RUSSIE-Heineken a vendu ses actifs en Russie

Forbes-25/08/2023. La brasserie néerlandaise Heineken a annoncé avoir vendu ses activités russes pour la somme symbolique de 1 euro. Les actifs ont été réceptionnés par le groupe russe Arnest. Heineken a enregistré une perte hors trésorerie sur la vente de 300 M EUR. Selon le rapport de Heineken, le groupe Arnest a reçu 7 brasseries. L'acheteur a également fourni des garanties d'emploi pour les trois prochaines années à l'ensemble des 1 800 employés de Heineken en Russie. L'accord ne prévoit pas d'option de rachat des actifs. Dans le même temps et dans le cadre de l'accord, le groupe Arnest doit payer à Heineken la dette intersociétés historique de l'entreprise russe d'un montant d'environ 100 M EUR en plusieurs versements.

RUSSIE- Pernod Ricard envisage de fermer son bureau à Moscou

Interfax-18/09/2023. Le groupe français Pernod Ricard se prépare à fermer son bureau de représentation en Russie. Laurent Pilet, directeur général de P.R. Rus depuis 2019, a changé de région, et Ignaty Arakelyan, qui dirigeait la Yerevan Brandy Company de la société, supervisera la fin de l'activité. La quasi-totalité de l'équipe de P.R. Rus est déjà partie, et les employés restants pourraient partir avant la fin du mois d'août. Le brandy Ararat produit par la Yerevan Brandy Company continue d'être expédié en Russie, a déclaré un représentant de Pernod Ricard. En 2021, Luding Group est devenu le distributeur de cette marque dans les chaînes régionales et locales, en gros, et pour les acheteurs corporatifs et privés. Aujourd'hui, le contrat de distribution est valide et la coopération concernant la marque se poursuit normalement, a déclaré le directeur exécutif de Luding Group, Ernest Khachaturyan. Une source au sein d'une grande société d'alcool note que 70 à 90 % du brandy Ararat est consommé en Russie, et qu'il n'existe pas d'autres marchés pour cette boisson avec des volumes de consommation similaires.



RUSSIE- Danone Trade devient H&N Trade

Interfax-13/09/2023. Suite au transfert des activités russes de Danone à Rosimushchestvo, Danone Trade LLC a été rebaptisée H&N Trade LLC, selon les données du Registre national unifié des personnes morales. Sous ce nouveau nom, la société est opérationnelle depuis le 12 septembre de cette année. Danone Russia JSC reste pour l'instant sous son ancien nom. Il avait été annoncé précédemment que cette société serait rebaptisée "Health and Nutrition" (Santé et nutrition).

Toutes les références des entreprises sont maintenues.

Politiques alimentaires et sanitaires

RUSSIE- Rosselkhoznadzor interdit des semences provenant d'un expéditeur néerlandais

Fsvps.gov.ru-11/08/2023. A partir du 15 août 2023, Rosselkhoznadzor interdit l'importation en Russie des semences provenant de la pépinière néerlandaise MONSANTO HOLLAND B.V. Au cours du contrôle phytosanitaire de quarantaine des **semences de chou-fleur pour l'ensemencement, originaires de France**, reçues sur le territoire de la Russie de l'expéditeur néerlandais susmentionné, accompagnées d'un certificat phytosanitaire délivré par l'Organisation nationale de la protection des plantes des Pays-Bas, a été détecté un objet de quarantaine pour la Russie et les pays membres de l'Union économique eurasiennne - *Ambrosia artemisiifolia* L.

RUSSIE- Les producteurs de semences étrangers ont à nouveau lancé un appel au gouvernement

Agroinvestor-14/07/2023. La Fédération internationale des semences (ISF), à la suite de l'association Euroseeds, a demandé au Premier ministre Mikhail Mishustin de discuter à nouveau de la situation concernant les nouvelles exigences en matière de localisation de la production pour les producteurs étrangers. L'ISF craint que ses membres ne réduisent leurs activités en Russie ou ne soient plus en mesure de fournir au pays les technologies les plus récentes. Pour rappel, à partir du 1er septembre 2023, les règles relatives à la localisation de la production de semences de plantes agricoles en Russie entreront en vigueur. Les producteurs étrangers pourront désormais opérer sur le marché russe en tant que participants à des coentreprises avec des entreprises nationales, avec une participation ne dépassant pas 49 %, à condition que le processus de production soit entièrement localisé dans le pays et que les lignes de semences d'origine soient transférées à ces coentreprises. Le ministère de l'agriculture estime que les règles relatives à la localisation de la production de semences devraient encourager les acteurs étrangers à passer de l'importation à la production et aux activités de recherche en Russie, renforcer la position des sélectionneurs et des producteurs de semences locaux et protéger le marché intérieur contre d'éventuelles pratiques déloyales de la part des entreprises étrangères.

RUSSIE- Les importations de petfood suspendues en provenance de 2 entreprises des Pays-Bas

Vetandlife-08/08/2023. Selon le Rosselkhoznadzor, les sociétés néerlandaises Jonker Petfood B.V. et Hill's Pet Nutrition Manufacturing B.V., qui produisent des aliments pour animaux de compagnie, ne pourront pas fournir leurs produits à la Russie. Auparavant, Rosselkhoznadzor avait demandé à ses collègues **de France, d'Italie et des Pays-Bas** de confirmer les informations relatives au contrôle de la qualité et à la conformité de la formulation, et de préciser si ces pays effectuaient des tests sur la composition complète déclarée des aliments pour animaux de compagnie. Les parties françaises et italiennes auraient fourni des matériaux à temps, mais comme l'a montré leur analyse, les tests de laboratoire visant à vérifier la conformité de la composition ne sont pas effectués pour chaque composant. Les informations sur la confirmation de la conformité à la composition sont de nature déclarative et ne sont pas étayées par des protocoles de recherche pour les composants végétaux et animaux, a noté Rosselkhoznadzor. L'agence n'a pas non plus été informée de la réalisation d'études de contrôle des produits par les agences vétérinaires nationales. Le service russe a averti ses collègues étrangers que l'absence de telles informations **pourrait servir de base à l'imposition de restrictions**. Les documents concernant Jonker Petfood B.V. et Hill's Pet Nutrition Manufacturing B.V. des Pays-Bas ont été reçus après la date limite et sans information sur la confirmation en laboratoire de la composition déclarée, y compris de la part des autorités vétérinaires de l'État. Pour cette raison, Rosselkhoznadzor a demandé à l'autorité compétente des Pays-Bas de suspendre la certification des produits d'alimentation animale de ces sociétés dont la destination d'exportation est la Russie.

RUSSIE- Rosselkhoznadzor a constaté une réduction des importations d'aliments pour animaux

Alta.ru-10/08/2023. De janvier à juillet de cette année, 54 300 T d'aliments pour animaux ont été importés en Russie, contre 122 500 T l'année dernière. Aujourd'hui, la part des produits étrangers sur le marché russe ne dépasse pas 10 %. Pour le moment, les livraisons d'aliments pour animaux en provenance des États-Unis, du Canada, de l'Estonie, de la Lituanie, de la Lettonie, du Liechtenstein, de la Pologne, de la Bulgarie, du Danemark, de la République tchèque et de la Slovénie sont complètement fermées. Ces pays ont refusé l'inspection ou ne l'ont pas réussie de manière satisfaisante. Toutefois, sur la base des réponses officielles envoyées par les autorités compétentes étrangères, l'agence a partiellement repris les livraisons d'aliments pour animaux et d'additifs alimentaires provenant de 30 fabricants européens d'Allemagne, des Pays-Bas, d'Espagne, du Royaume-Uni et de Belgique. Cela représente un total de 124 positions. Rosselkhoznadzor a également noté que les restrictions de points ont eu peu d'effet sur le volume total des livraisons. Dans une large mesure, la réduction des importations est due à des défaillances logistiques et à la situation politique dans le monde.

RUSSIE- Coopération vétérinaire entre Rosselkhoznadzor et les services vétérinaires algériens

ROSNG-15/09/2023. En juin 2023, le président algérien s'est rendu en Russie. Suite à cette visite, un accord de coopération entre Rosselkhoznadzor et le Département des services vétérinaires du ministère algérien de l'Agriculture, est en cours de négociation sur les échanges d'animaux vivants, les produits d'origine animale et d'alimentation animale. L'accord prévoit également une coopération et une assistance technique entre les laboratoires vétérinaires et l'échange de spécialistes vétérinaires.

RUSSIE- Situation épizootique en Russie

Fsvps.gov.ru-04/09/2023. Depuis le début de l'année et jusqu'au 4 septembre, **66 foyers de peste porcine africaine** ont été enregistrés en Russie. Il y a 32 foyers actifs actuellement, dont 21 foyers chez les porcs domestiques et 11

foyers chez les sangliers. Par ailleurs, **518 cas de rage** ont été enregistrés depuis le début de l'année 2023, selon le Centre fédéral de protection de la santé animale. **2 cas d'anthrax** sont signalés dans la région de Voronej. En ce qui concerne **l'influenza aviaire**, au 4 septembre 2023, **73 foyers** ont été signalés en 2023.

RUSSIE- Campagne de vaccination contre l'anthrax dans la région de Voronezh

Kommersant-13/09/2023. Suite à la détection de foyers d'anthrax dans la région de Voronezh, une vaccination à grande échelle des bovins, des petits ruminants et des chevaux contre l'anthrax est en cours dans les petites fermes domestiques et les agro-holdings. Même les animaux qui ont été vaccinés il y a seulement six mois ont été à nouveau vaccinés.

RUSSIE- La Russie ne parvient pas à un accord avec la Chine sur les exportations de porc

RIA-12/09/2023. Lors du Forum économique oriental, commentant les déclarations des hommes d'affaires russes sur les difficultés de coopération avec les partenaires chinois, M. Poutine a déclaré que « la Russie n'est toujours pas parvenue à un accord avec la Chine sur les livraisons de viande de porc, mais il est faux de dire que les deux pays ne répondent pas aux demandes mutuelles. La Chine agit avant tout dans son propre intérêt. C'est normal. Nous aussi, nous nous concentrons d'abord sur nos propres intérêts ». *Ndr : La Russie s'efforce depuis de nombreuses années d'ouvrir le marché chinois à la viande de porc russe (elle exporte des produits de la pêche, le blé, la viande de volaille, et il lui reste deux grands domaines : le bœuf et le porc). La vice-première ministre Victoria Abramtchenko a même déclaré que la Russie en « rêve ». L'offre excédentaire de viande de porc sur le marché intérieur russe pèse sur la rentabilité des producteurs russes. Ils exportent déjà 200 000 tonnes de viande de porc et sont prêts à doubler l'offre si le marché chinois leur était ouvert. La Chine explique son refus par la présence de la PPA en Russie et ne reconnaît pas la régionalisation russe (après la reconnaissance par la Chine de la régionalisation française, la Russie espère l'acceptation de la régionalisation russe). Sergueï Dankvert, chef de Rosselkhoznadzor, estime que les producteurs de porcs russes ne doivent pas attendre l'ouverture du marché chinois et qu'il vaut mieux exporter des produits finis (moins de risques vétérinaires et plus de revenus).*

KAZAKHSTAN- 15 cas d'anthrax confirmés au Kazakhstan

TASS-06/09/2023. Le 6 septembre, le service de presse du ministère de la santé du Kazakhstan a signalé 15 cas d'infection par l'anthrax.

Actualités Filières

RUSSIE- Point sur les céréales

Les experts prévoient une deuxième récolte de céréales après la récolte record de 2022

Interfax-25/08/2023. La Russie pourrait récolter 140 MT de céréales cette année, ce qui constituerait la deuxième récolte de céréales après le record de 2022 (157,7 MT), selon la société analytique céréalière ProZerno. La récolte de blé est estimée à 90,7 MT (104,2 MT l'année dernière), dont 62,1 MT de blé d'hiver (74 MT).

La Russie a établi un record historique pour les exportations de blé en juillet-août

Interfax-01/08/2023. Les exportations de blé de la Russie au cours des deux premiers mois de la saison 2023/2024 ont atteint un record absolu de 9,6 MT. Auparavant, l'offre maximale avait été enregistrée en 2018 : 8,9 MT, lorsque, en plus de la nouvelle récolte, les stocks de la récolte élevée de 2017 ont été exportés. La majorité des envois sont destinés à des pays d'Afrique (42 %) et du Moyen-Orient (33 %). Le reste est destiné aux pays d'Asie du Sud et du Sud-Est (près de 10 %) et aux pays d'Amérique du Sud et d'Amérique centrale (5 %). Les 10 premiers importateurs de blé russe, comme lors de la campagne précédente, comprennent l'Égypte, la Turquie, l'Algérie, le Bangladesh, l'Arabie Saoudite et la Libye (8ème place). Dans le même temps, des pays comme Israël (6e place), le Kenya (7e place), le Brésil (9e place) et le Yémen (10e place) sont entrés dans le top 10 pour la première fois. Sont sortis du top 10 l'Iran (précédemment classé 3ème), où il y avait des difficultés à payer les importations, et le Pakistan (classé 6ème pour la saison 2022/2023), où les approvisionnements devraient bientôt s'intensifier. Le Soudan, précédemment classé 9e, a également quitté la liste des leaders en matière d'importations. Cependant, les analystes notent que malgré l'instabilité politique, les expéditions sur deux mois ont augmenté de 72 000 à 202 000 T (13e place).

La chute des prix du blé en Russie s'est accélérée

Rosng.ru-13/09/2023. Depuis le début de ce mois en Russie, les prix intérieurs du blé ont commencé à chuter encore plus rapidement, selon un récent suivi du centre analytique de la société SovEcon. D'après ses données, la semaine dernière, le coût moyen du "quatre" (quatrième classe) dans la partie européenne de la Russie a baissé de 400 roubles pour atteindre 12 825. En général, depuis le milieu du mois dernier, le prix de cette céréale a baissé de

600 roubles. Dans un avenir proche, les experts de l'organisation voient des conditions sérieuses pour une nouvelle baisse des prix pour d'autres classes de ce blé. Aujourd'hui, leurs prix baissent également dans des proportions comparables. La raison en est la baisse de la demande de la part des consommateurs nationaux et des exportateurs eux-mêmes. Les premiers se désintéressent de la question en raison des contraintes infrastructurelles liées à la sursaturation du marché céréalier. Aujourd'hui, les principaux terminaux portuaires sont presque ou entièrement chargés de céréales. Les seconds profitent de cette situation pour exporter à l'étranger ou obtenir des prix plus favorables à la vente. Selon les dernières données en date du 12 septembre, le volume des contrats conclus pour la vente de blé russe a diminué, passant de 5,6 millions de tonnes le mois dernier à 4,9 millions de tonnes. Dans le même temps, les analystes s'attendent à une réduction des exportations. En outre, ils notent une baisse similaire sur le marché du tournesol. Les importants stocks résiduels de blé influencent également la situation. Au début du mois dernier, elles s'élevaient à 18,9 millions de tonnes, soit 7 % de plus que la moyenne pluriannuelle. Dans le même temps, l'offre reste élevée en raison d'une bonne récolte. Selon les prévisions du Centre, la récolte de céréales s'élèvera à 92,1 millions de tonnes d'ici la fin de l'année. Ce chiffre n'est surpassé que par le record de 104,2 de l'année dernière.

Prix minimum pour les exportations de blé

RBC-16/09/2023. Selon Bloomberg, les autorités russes envisagent de fixer un prix minimum pour le blé et refusent de délivrer des documents d'exportation pour des cargaisons d'une valeur inférieure. Les exportations de blé de la Russie ont atteint des niveaux record, mais les prix à l'exportation tombent à leur plus bas niveau depuis trois ans. Selon Dmitry Rylko, directeur général de l'Institut de conjoncture des marchés agricoles (ICAR), cette mesure est en vigueur depuis longtemps, de manière informelle.

RUSSIE- Exportations agro-alimentaires : 3^{ème} poste après le pétrole et le gaz

Kommersant-19/09/2023. Un porte-parole du Service fédéral des douanes a déclaré que les exportations de produits alimentaires sont en train de devenir le principal poste de revenus du budget fédéral russe après le pétrole et le gaz, avec une **croissance des exportations de produits agro-industriels d'environ 70 % en termes de poids**, alors qu'en termes de valeur, elle est moindre en raison de l'environnement des prix. La Russie compte accroître son potentiel d'exportation des entreprises agroalimentaires **grâce au changement climatique**. Comme l'a dit le vice-ministre de l'agriculture, Sergueï Levin, l'augmentation des températures se traduisait par un allongement des périodes de végétation et la mise en culture de territoires plus septentrionaux. *Ndr : Selon l'agence météorologique russe, le taux de réchauffement en Russie est deux fois plus élevé que le taux mondial. Une étude commandée par le centre Agroexport indique que le district fédéral de Sibérie devrait connaître une augmentation de la production de blé en raison du réchauffement climatique, tandis que le district fédéral central devrait connaître une augmentation de la production d'orge et de tournesol. Selon le ministère de l'agriculture, environ 44 millions d'hectares de terres agricoles sont sous-exploités en Russie, dont 19,4 millions pourraient être utilisés comme terres arables. Selon les plans du ministère, 13,2 millions d'hectares de terres devront être mis en exploitation d'ici 2031.*

RUSSIE- Le détournement de fonds à l'achat d'équipements et de semences a déjà dépassé 8.7 M EUR

TASS-13/09/2023. Lors d'une réunion de la commission gouvernementale sur la prévention des infractions, le chef du ministère russe des Affaires intérieures Vladimir Kolokoltsev a déclaré que les dommages causés par les délits dans le secteur de l'agriculture ont dépassé 8.7 M EUR au cours du premier semestre de l'année, principalement le détournement de fonds du budget (subventions et aides) alloué à l'achat d'équipements et de semences.

RUSSIE- Points sur les engrais.

Les exportations d'engrais vers l'Afrique en 2023 ne seront pas inférieures à celles de 2022

Interfax-27/07/2023. Les exportations d'engrais russes vers l'Afrique en 2023 ne seront pas inférieures à celles de l'année dernière, selon l'Association russe des producteurs d'engrais (RAPU). En 2022, la Russie a fourni à l'Afrique 1,6 MT d'engrais minéraux. Les principaux problèmes liés à l'approvisionnement de l'Afrique sont l'absence de demande effective, le manque d'infrastructures portuaires et logistiques et la nécessité de former les agriculteurs à l'agro-culture. Au cours des cinq dernières années, la Russie a doublé ses livraisons d'engrais à l'Afrique.

Un droit à l'exportation de 7 % sur les engrais est entré en vigueur

Forbes-08/09/2023. A partir du 1 septembre le nouveau droit à l'exportation introduit par le gouvernement russe est de 7 %. Un taux minimum a également été fixé, qui dépend du type d'engrais. Pour les engrais azotés, il ne sera pas inférieur à 1100 RUB/T, pour les engrais potassiques - pas moins de 1800 RUB/T, pour les engrais phosphatés - pas moins de 2100 RUB/T. Pour deux types d'engrais minéraux (di-hydrogénophosphate d'ammonium et hydrogénophosphate de diammonium), le taux a été ramené à zéro. Les innovations seront au 31 décembre 2024. Pour rappel, depuis le début de l'année 2023 jusqu'à aujourd'hui, les exportations d'engrais étaient soumises à des

droits zéro si la valeur en douane d'une tonne ne dépassait pas l'équivalent de 450 USD. Au-delà de ce niveau, un taux de 23,5 % de la différence entre la valeur en douane et 450 USD était appliqué. Initialement, ce droit était considéré comme un mécanisme permettant de retirer les bénéfices excédentaires réalisés dans des conditions de marché favorables. Toutefois, compte tenu des changements intervenus dans la situation des prix au cours du premier semestre de l'année, les recettes de ce droit n'ont atteint que 6 milliards RUB environ (57 M EUR), alors que le ministère des finances s'attendait initialement à percevoir 119 milliards RUB (1,1 milliards EUR) pour l'année.

La proposition de simplifier la construction des terminaux portuaires pour les engrais

Tass-31/08/2023. Le gouvernement russe a préparé des amendements au code de l'eau de la Russie, qui simplifieront la construction de terminaux portuaires pour les engrais. Environ 6 MT d'engrais minéraux devraient être transportés par voie maritime chaque année. Avec l'imposition de sanctions, la Russie s'est vue bloquer l'accès aux infrastructures portuaires à l'étranger, ce qui rend la logistique du transport extrêmement difficile.

RUSSIE- Nouveau corridor terrestre céréalière Russie - Chine

Agroinvestor-11/09/2023. La société **Nouveau corridor céréalière terrestre (NCCT)** et **China Chengtong International Investment Co.** ont signé un accord sur la mise en œuvre conjointe d'un projet de création d'un hub logistique dans la **Région autonome juive - " Terminal céréalière Nizhneleninskoye - Tongjiang "**. L'élément clé du projet est le **terminal céréalière Transbaïkal, le premier terminal ferroviaire spécialisé au monde et la plus grande installation logistique céréalière de Russie**. Le terminal résout le problème de la **différence entre les voies ferrées de la Russie et de la Chine** pour les expéditions de céréales. **Sept silos linéaires** devraient être mis en place le long du **chemin de fer transsibérien**, d'une capacité totale de stockage de **1,4 MT**.

BIELORUSSIE- Le pays a multiplié par 4 le transbordement de marchandises dans les ports russes

Interfax-18/07/2023. Selon le premier vice-premier ministre biélorusse, Nikolai Snopkov, les exportateurs biélorusses ont transbordé 6 MT de marchandises dans les ports russes au cours du premier semestre de l'année, contre 1,5 MT de marchandises au cours de la même période de 2022. Presque tout le volume des cargaisons transbordées - 97 % - est constitué **d'engrais minéraux chimiques**, de pétrole et de produits pétroliers. Pour rappel, suite aux sanctions, en avril dernier, la Biélorussie a commencé à réorienter ses exportations de chlorure de potassium vers les ports russes.

BIELORUSSIE- La Biélorussie et le Brésil sont en pourparlers pour rétablir le commerce de la potasse

Agro Interfax du 10 au 16 août page 18. La Biélorussie et le Brésil discutent de l'élargissement de leur coopération, notamment la restauration possible des exportations biélorusses de potasse, a déclaré l'ambassadeur du Brésil à Minsk, Bernard Jorg Leopold de Garcia Klingl, après avoir rencontré le président Alexandre Loukachenko. Le Brésil est un très grand producteur de denrées alimentaires pour le monde entier. Il fut un temps où la Biélorussie fournissait jusqu'à 20 % de l'ensemble des engrais potassiques utilisés par le pays. En février 2022, la Lituanie a interrompu le transit de la potasse biélorusse par le port de Klaipeda, l'itinéraire traditionnel par lequel les expéditions étaient effectuées vers le Brésil. Par la suite, les autorités biélorusses ont commencé des exportations de potasse par les ports russes.

RUSSIE-BIELORUSSIE- La Russie et la Biélorussie unissent les marchés internationaux du transport routier

Kommersant-21/08/2023. Le 18 août, les gouvernements de la Russie et de la Biélorussie ont signé un accord sur le transport routier international. Les transports entre les États ne nécessitent plus de permis, sauf pour le transport de marchandises à destination et en provenance de pays tiers. L'accord prévoit l'annulation progressive du système de permis, qui concerne le transport routier international de marchandises à destination ou en provenance de pays tiers. L'annulation se fera par étapes jusqu'en 2030, à partir du 1er janvier 2024.

KAZAKHSTAN- M. Tokayev : exclure les denrées alimentaires et les engrais de toute sanction

Interfax-24/08/2023. Le président du Kazakhstan, Kassym-Jomart Tokayev, estime qu'il est nécessaire, dans l'intérêt de la sécurité alimentaire mondiale, de dépolitiser les approvisionnements en denrées alimentaires et en engrais et de les exclure de l'impact d'éventuelles sanctions. « La sécurité alimentaire revêt une importance particulière dans l'agenda mondial. Aujourd'hui, trois des quatre plus grands producteurs de denrées alimentaires au monde sont membres des BRICS, et le PIB agricole combiné des pays BRICS représente plus de la moitié du PIB mondial », a déclaré M. Tokayev lors d'une session du dialogue des chefs d'État BRICS Plus, qui se tient en marge du 15e sommet des BRICS. « Il est nécessaire de prendre des mesures adéquates pour réduire le déséquilibre alimentaire dans nos pays. Nous devons dépolitiser les approvisionnements mondiaux en denrées alimentaires et en engrais et les soustraire à l'impact des sanctions et des restrictions », a déclaré le président kazakh.

KAZAKHSTAN- Le pays envisage de prolonger de six mois l'interdiction des importations de blé

Interfax Agro du 17 août au 24 août page 14. Le Kazakhstan va de nouveau imposer une interdiction de six mois sur les importations de blé, selon un projet d'ordonnance du ministère de l'agriculture. Le projet d'arrêté interdit les importations de blé au Kazakhstan par voie ferrée/par la route en provenance des États de l'UEAE et des pays tiers, à l'exception des silos agréés, des entreprises de transformation des céréales et des élevages de volailles. L'interdiction entrera en vigueur le 11 octobre 2023. Auparavant, le Kazakhstan avait interdit les importations de blé par voie routière pendant six mois à compter du 10 avril 2023 afin d'empêcher les importations illégales de blé dans le pays. Les importations illégales de blé ont entraîné une chute de plus de 50 % des prix du blé sur le marché intérieur, a déclaré le ministère de l'agriculture. Chaque année, 1,5 à 2 MT de blé étaient importées illégalement au Kazakhstan, causant un préjudice financier d'environ 500 M USD.

Agenda : visites, visites de haut-niveau, conférences, séminaires, salons.**OUZBEKISTAN- Conférence internationale annuelle FAO à Samarcande**

Agro.uz-07/09/2023. La Conférence internationale annuelle de la FAO sur la sécurité alimentaire se tiendra les 7 et 8 septembre à Samarcande. La Conférence examinera l'état de la sécurité alimentaire dans le monde, avec un accent particulier sur l'Asie centrale, délibérera sur les principaux défis du système agroalimentaire qui entravent les progrès vers l'objectif de développement durable (ODD) 2, et cherchera des solutions à ces défis. L'état de la mise en œuvre des mesures visant à atteindre l'objectif "Faim zéro" de l'ODD 2, qui comprend des tâches spécifiques pour éliminer la faim, améliorer la sécurité alimentaire et la nutrition, et développer une agriculture durable d'ici 2030, sera soigneusement analysé. *Ndr : La CAA régionale y a participé avec le nouveau chef du service économique, Jan Koscinski, de l'ambassade de Tashkent.*

OUZBEKISTAN- Déclaration de Samarcande sur la sécurité alimentaire mondiale

Agro.uz-08/09/2023. Les participants à la Conférence internationale sur la sécurité alimentaire, organisée par le gouvernement de l'Ouzbékistan avec le soutien technique de la FAO, ont adopté la Déclaration de Samarcande sur la sécurité alimentaire mondiale. La Déclaration de Samarcande reflète les intentions des pays participants, à savoir :

- développer l'agriculture de la manière la plus respectueuse de l'environnement et de la biodiversité, avec une utilisation optimale des ressources en eau ;
- promouvoir des habitudes alimentaires saines, en particulier chez les enfants et les adolescents, et mettre en place des programmes complets d'alimentation scolaire ;
- responsabiliser les femmes dans les zones rurales afin qu'elles contribuent davantage à la transformation des systèmes agroalimentaires ;
- Soutenir les petites exploitations et les exploitations familiales au niveau national et améliorer leur accès aux ressources productives, naturelles et financières.

La déclaration énonce également un certain nombre de mesures concrètes visant à garantir la sécurité alimentaire, notamment en aidant les pays enclavés à s'attaquer à ce problème.

Revue réglementaire

Loi du 18/09/2023 N 693 « Prolongation de l'embargo alimentaire pour un an »

[Указ Президента Российской Федерации от 18.09.2023 № 693 · Официальное опубликование правовых актов \(pravo.gov.ru\)](#)

Loi du 30/08/2023 N 1405 « Concernant l'introduction d'amendements aux taux des droits de douane à l'exportation sur les marchandises exportées de Russie en dehors du territoire douanier de l'UEAE" »

[Постановление Правительства Российской Федерации от 30.08.2023 № 1405 · Официальное опубликование правовых актов \(pravo.gov.ru\)](#)

Retrouvez les précédents numéros et les autres publications du Service Economique Régional de Moscou à l'adresse : www.tresor.economie.gouv.fr/pays/Russie

Responsable de la publication : M. Laurent Charpin

Version du 26/09/2023

Rédigé par : Marie-Agnès Amos, Olessia Koulikova, Anna Andreeva et revu par : Marie-Agnès Amos

Copyright : Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Économique Régional de Moscou (adresser les demandes à marie-agnes.amos@dgtresor.gouv.fr).

Clause de non-responsabilité : Le Service Économique Régional s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication

